

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa al mes Peseta
Fuera, trimestre, 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 7 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 147

APUNTES HISTÓRICOS

El convento de Franciscanos de Jesús y Felipe II

El Convento de Franciscanos de Jesús levanta su severa mole de pardos muros con largas y simétricas hileras de ventanas, á la entrada del arrabal de ese nombre, y á la orilla misma del canal de riego en cuyas aguas se refleja. Este antiquísimo cenobio, hoy residencia de los P. P. Jesuitas que ya lo habían ocupado antes de la Revolución de Setiembre, perteneció hasta la exclaustación en 1835 á los frailes observantes de San Francisco. Su fundación se remonta al siglo XV durante el reinado de don Alfonso V de Aragón y doña María su esposa, á cuyas espensas y las de esta ciudad se levantara. Dicen las crónicas que en aquel lugar existía la isla de Génova, formada por dos brazos del río Ebro, y que debía su nombre á haber sido donada dicha parte de terreno á la Catedral y Municipio de la ciudad de Génova que ayudaron al Conde de Berenguer IV en la conquista de Tortosa. Esta misma isla, muchos años después, fué adquirida por el Obispo de Arnaldo Jardino y el Cabildo de esta Santa Iglesia, quienes tuvieron en ella una casa de campo que por lo delicioso del lugar servía de recreo á los Sres. Capitulares, y se llamó *Mas de Algorsá*. Su Arceidiano Mayor Guillermo de San Miniato, á cuyo dominio pertenecía la casa, mandó á sus espensas fabricar junto á ella una capilla que consagró á San Bernabé en 1346, dotándola con todos los frutos, réditos y tierras para la celebración del Santo sacrificio de la Misa, reservándose sólo para sí y los Sres. Canónigos un aposento en la referida casa de campo. El primer obtentor de este beneficio fué en el mismo año el R. Raymundo Felipe. Los beneficiados de la Capilla de San Bernabé se mantuvieron en pacífica posesión de la capellania fundada por San Miniato hasta 1429 en que es erigido el Convento de Jesús por los Rdos. Fray Mateo Camós y Fray Raymundo Manresa, á quienes hizo donación el último obtentor del Beneficio de San Bernabé D. Pedro Garreto, siendo obispo de la diócesis el venerable D. Otón de Moncada fundador más tarde del convento

de la Merced, en la calle de este nombre, (1) llamada entonces de Génova, y uno de los promovedores del Concilio Provincial habido en el mismo año 1429 en esta ciudad y que presidieron los Reyes antedichos D. Alfonso V. y D.ª María, el Cardenal Pedro de Fox legado del Papa Martín V. con otros muchos Obispos y Abades de otros Monasterios del reino. Ténganse en cuenta que en la relación de estos sucesos nos ceñimos al Cronista P. Francisco Marca, de la orden de observantes; el respetable canónigo doctor O Callaghan, apoyado en unas notas del Archivo de la Catedral, fija la fundación de este Convento en 1440.

El tétrico monarca Felipe II, el fundador del Convento más portentoso, considerado como la octava maravilla del mundo, el Escorial, llevado de sus aficiones monásticas que todos los historiadores le reconocen, quiso á su llegada á esta ciudad, de regreso de su viaje á Zaragoza en 1585, cuando fué aquella capital con motivo de las bodas de la Infanta D.ª Catalina con el duque de Saboya, visitar el Convento de Franciscanos de Jesús que ya había logrado fama por las virtudes y sabiduría de sus ascéticos moradores, entre ellos el P. Narciso Ferrer llamado vulgarmente el *Padre Buen Jesús* que á la sazón desempeñaba el cargo de Guardian. Una tarde de Diciembre á últimos de aquel año, cuando ya hacia algunos días que el Rey se hallaba en Tortosa con los infantes y alta servidumbre, donde se les colmó de obsequios y agasajos como corresponde á su jerarquía, se dirigió con su acompañamiento al Monasterio que nos ocupa siendo recibido á la puerta de la Iglesia por toda la comunidad y bajo palio. Penetrando en él lo recorrió, fijándose en todas las dependencias; en el jardín trabó sencilla y amena conversación con el Guardian, que oían atónitos el infante D. Felipe y la Infanta D.ª Isabel que acompañaban á su augusto padre. Admiraba á la comunidad y altos dignatarios reales la plática ejemplar é inocente que sostenían el buen Padre Narciso y el Monarca, plática que se hubiera prolongado más á no haber sido advertido éste que era llegada la hora de regresar á la ciudad. Cortóse aquella con harto sentimiento de sus interlocutores, y Felipe II les dijo á sus hijos que besa-

(1) Antes de esta fecha estuvo el Convento de Mercedarios en las afueras de la ex puerta de San Juan.

sen la mano al Buen Guardian que por sus virtudes y bondad era tenido en opinion de Santo; obedecieron gustosos los infantes, hizolo también el Rey y su comitiva despidiéndose éste de la comunidad y tomando el camino de Tortosa con la agradable impresión de esta ascética visita que consignar los cronistas de la Orden en sus anales como un suceso extraordinario; en aquellas épocas de verdadera solidaridad entre el poder real y las ordenes religiosas.

En Julio del 1648 cuando las tropas francesas al mando de los generales Harcourt y Marsin sitiaron á Tortosa, en este Convento se estableció el cuartel general de las fuerzas sitiadoras; y allí fué conducido prisionero el virtuoso y preclaro Obispo de esta ciudad D. Juan Bautista Veschi cuando aquellas pernóctaron en la plaza sufriendo la iglesia despojos y atropellos como los sufrieron los demás conventos y Templos de la misma en aquella triste jornada.

A principios de 1650, un regimiento de caballería que al mando de don José Dardena había hecho una escursión al reino de Valencia, al alojarse en esta ciudad á su regreso á Cataluña, infestóla de peste, desarrollándose una calamitosa epidemia que ocasionó numerosas víctimas, durante la cual se estableció en este piadoso albergue un Hospital de apestados asistido generosamente por los P. P. Religiosos del mismo que rivalizaron en abnegación y heroísmo en aquellas azarosas circunstancias, entre los que merecen citarse el P. Fray Francisco Puig, sacrificado voluntariamente auxiliando á los enfermos, y muriendo del contagio en el mismo Hospital. En la imponente avenida del Ebro en 1787 se distinguieron prestando socorros á los vecinos de Arrabal de Jesús y huertos contiguos, alojando á muchos en el piso alto del Monasterio, ya que en los bajos y la Iglesia llegó el agua á la altura de más de ocho palmos, como lo atestigua una octava real esculpida en piedra á la puerta del edificio. De esta comunidad salió en los días más aciagos de la fiebre amarilla de 1821, un religioso, el P. Miguel Bellvi, que junto con elltre. Ros de Medrano prestó los servicios espirituales á los atacados de aquel mal auxiliando en sus últimos momentos al celoso obispo que fué víctima de la terrible epidemia, lo que prueba la caridad y evangélico celo que animaba á los hijos de San Francisco establecidos en Jesús. Héroe oscuros, olvidados, que apenas

la historia conservará sus borrosos nombres, que iban á la batalla sin esperanza de mundana recompensa, sin la ilusión de los honores y de los laureles, y que mientras el terror y el pánico se apoderaban de todos, y huían las gentes del peligro, ellos lo arrostraban serenos y satisfechos sacrificándose por la caridad y por el amor á sus semejantes.

Este Monasterio después de la exclaustación en 1835 sirvió algún tiempo para fábrica de objetos de vidrio, permaneciendo sin ser habitado algunos años, hasta 1864 que se establecieron en él los P. P. Jesuitas. En 1868 la Junta Revolucionaria de esta ciudad les expulsó, instalando en él el Hospital Civil que continuó allí hasta 1874 en que volvió á ser ocupado por los referidos Padres Jesuitas.

El Convento de Franciscanos de Jesús fué en sus primeros tiempos de menores proporciones que es en la actualidad, habiendo sufrido ensanche y reformas en diferentes épocas. En 1643 Miguel Rubio, labrador, cedió para servicio y utilidad de los frailes, un jornal de tierra contiguo al Convento, según consta en Escritura autorizada por el Escribano Gaspar Bages, en 25 de Octubre de dicho año.

Después, en el siglo pasado, se ensanchó más, y en la época moderna los P. P. Jesuitas que lo ocupan han realizado en él importantes obras de engrandecimiento que le dan el aspecto de severidad y esbeltez que ha llegado á alcanzar; empero el huerto es mucho más reducido que lo era en la antigüedad, desde que por efecto de la construcción del Canal de Riego tuvo que expropiarse en 1856 una gran porción de terreno que llegaba entonces hasta el codo que hace la carretera, donde hemos visto en nuestra infancia la cerca y una pequeña puerta de entrada con un ciprés y un laurel que databan del tiempo de los Padres Franciscanos.

A la sombra benéfica de esta santa casa no hay duda que tomó incremento la población y ensanche del arrabal de Jesús. Conocida la piedad y caritativas costumbres de la comunidad, pródiga en facilitar recursos espirituales y materiales, repartiendo la tradicional sopa á los pobres y de socorrer en épocas calamitosas á los necesitados, se fué agrupando á su amparo un pueblo que en la actualidad no baja de 1.000 vecinos, tareas evangélicas que continúan practicando los magnánimos hijos de Loyola que lo habitan hoy, manteniendo tan gloriosas tradiciones y el esplendor

del culto católico con una fe y una constancia dignas de general admiración y respeto, dando á la vez nombres tan ilustres, como los Marimón, Fita, Vicent y Faura, que tantos servicios han prestado y prestan á la ciencia, á la Historia y á la oratoria sagrada.

F. P. Y LL.

(De Tortosa Ilustrada.)

En el Ateneo de Madrid

ESCENA CONMOVEDORA

Los socios de la Cacharrería estaban reunidos á primera hora de la tarde en el salón de retratos.

Domina en esa tradicional reunión un espíritu patriótico que no contraría ninguna de nuestras desventuras.

Ya no se habla allí ni de Arte, ni de Ciencia, ni de Filosofía. Todos van á saber noticias, á conocer el desarrollo de los acontecimientos en el teatro de la guerra.

Hablábase de la última epopeya, escrita con sangre generosa por nuestro valiente ejército, en el desigual combate de Santiago de Cuba.

Dolíanse de que, tácticos como el general Linares, no dispusieran en el momento oportuno de fuerzas proporcionadas para conseguir indefectiblemente la victoria.

Sentiase orgullo por la nueva y grandiosa confirmación del tradicional heroísmo, sentiase la pena de que nos contrariase siempre lo imprevisto.

En este momento, que era depresión moral, llegó á la cacharrería uno de sus socios, un veterano de nuestro ejército, el Sr. Foxá refiriendo con emoción la salida de la bahía de Santiago de Cuba.

Todos los concurrentes, entre quienes se encontraba el insigne D. José Echegaray, se pusieron en pie rodearon al recién venido, le hicieron repetir la noticia, y persuadidos de su realidad, de cada pecho salió un grito de alegría y un victor de entusiasmo.

Hallábase presente el coronel de inválidos Sr. Figuerola, quien mandó traer abundantes botellas de Champagne para beber una copa en honor de nuestros inmortales soldados, de nuestros arrojados marinos.

Entonces ocurrió una escena genuinamente española y enteróse el veterano y entusiasta coronel de que en la servidumbre del Ateneo había un empleado que en la guerra de Cuba, y en combate glorioso y desigual, ganó la cruz laureada que también el coronel ostenta en su pecho.

Mandó llamar á D. Matías Vilanova, que es el empleado de que se trata, y al presentarse se adelantó ofreciéndole cortesmente una copa de Champagne. — ¿Quiere usted hacerme el honor de beberla conmigo?

El coronel y el soldado chocaron sus copas y en aquel momento resonó en todos los salones del Ateneo un ensordecedor aplauso y un poderoso y repetido ¡Viva España! ¡Viva el ejército! ¡Viva la marina!

D. Matías Vilanova, cuadrándose delante de quien en el orden militar es su superior jerárquico, le dijo:

— ¿Quiere usted algo, mi coronel? El coronel se puso en pie y respondió:

— Es usted caballero de misma orden militar que yo. Venga esa mano.

Los aplausos y los vivas estallaron nuevamente saludando la hermosa confraternidad de los jefes y soldados de nuestro glorioso ejército.

El coronel Escario

Es uno de los coroneles más jóvenes de nuestra brava infantería. Como que no ha cumplido aún 44 años de edad, y hace dos que obtuvo el empleo por mérito de guerra.

Hijo del distinguido general de brigada D. Luis Escario y Molina, pertenece, como el general Vara Rey, á una familia de militares que rindió siempre culto á la religión del honor. Muy joven aún en Monte Jurra, recibió una grave herida batiéndose denodadamente, y ganó así á los 20 años el empleo de capitán.

En la actual campaña de Cuba ha sonado muchas veces su nombre en la relación de reñidos combates. Al frente del regimiento de Isabel la Católica operó siempre con independencia.

La importante misión de conducir un convoy y refuerzos desde Manzanillo á Santiago de Cuba viene á consolidar su merecida fama de jefe inteligente y esforzado, cualidades que se hermanan en él á la mayor modestia.

La vela contra el vapor

La fiebre de la navegación se ha apoderado ya de todos los países, constituyendo el más firme sosten de la industria y del comercio y el más formidable medio defensivo de la integridad nacional. Hoy se vive más en el mar que en tierra, y solo así se comprende que no se encuentre ya punto ignorado ni manifestación social que no esté relacionada con el resto del mundo.

El progreso ha producido en la navegación un cambio tan sorprendente, que ni los marinos se dan cuenta exacta de la evolución.

Al principio no se concebía pudiera construirse buques más que empleando la madera como primer elemento, y para eso dandoles poco tonelaje. Después ya se pensó en hierro, la *fièvre* llevó á los armadores á esta reforma; pero desterrando las naves de vela porque no podían soportar el peso del metal.

Ahora, después de felices ensayos, cuando cruzan el mar en todas direcciones gigantescas, máquinas de vapor y colosales trasatlánticos, se construyen buques de vela de mucho tonelaje, gracias al acero, cuyo peso resulta poco mayor que el de la madera.

Muchos armadores como la casa A. D. Bordes é hijos, de París, advertidos de la poca vida y excesivo gasto que tienen los barcos de vapor, están aumentando su flota con naves veleras, y ya cuentan con algunas de admirables condiciones, como *La France*, que fué construída hacia el año 1893.

Aquí mismo, en España, una casa fuerte de Vigo, que fué la iniciadora de reforma tan importante, tiene ya navegando grandes veleros de cinco palos y de más de 5.000 toneladas que, según parece, están llamados á derrocar el comercio de vapor.

España, pues, ha sido la primera en este ensayo. No siempre habíamos de ser los últimos.

Crónica de las guerras

DE FILIPINAS

Madrid, 6.

El *Imparcial* publica nuevos despachos Hong Kong que dan cuenta de los sucesos últimamente desarrollados en el Archipiélago filipino.

El cañonero español *Leyte*, de 150 toneladas, después de reñido combate, fué apresado por el aviso de guerra yanqui *Mac Culloch*.

Todos los tripulantes del *Leyte* y los pasajeros que el mismo conducía, entre los cuales se contaban varias señoras y 50 jefes y oficiales, fueron hechos prisioneros.

El *Leyte* no conducía apenas municiones.

Dewey entregó los pasajeros á Aguinaldo.

En la Pampanga han caído en poder de Aguinaldo casi todos los españoles que en aquella provincia residían.

El ataque formal de Manila puede juzgarse ya empezado, pues desde el fuerte de Muelle se bombardea la ciudad murada.

Aguinaldo dice que cuenta para atacar á Manila 30.000 hombres bien armados.

La carencia de viveres en Manila ha sido conjurada en parte, pues los molinos de arroz de San Juan del Monte y Santa Mesa envían á Manila cuanto grano sale de los mismos.

VARIAS NOTICIAS

La toma de las Marianas

El *Imparcial* publica un extenso despacho de Hong Kong dando cuenta del ataque de que fueron objeto las islas Marianas por las tropas yanquis.

El gobernador Sr. Duarte, los oficiales, altos empleados y los soldados fueron traidoramente sorprendidos, pues hasta ignoraban la declaración de guerra.

Hechos prisioneros en medio de la mayor sorpresa, la escena que se desarrolló fué en extremo emocionante.

Un despacho de Washington da cuenta del desembarco de los yanquis en la isla Marianas.

Entre otras cosas de menos importancia que el *Charleston* llegó al puerto, desembarcando en el acto su comandante con 300 hombres, y que los españoles se rindieron, haciendo entrega de las armas y banderas.

Como el telegrama no habla de lucha, hay que suponer que estas noticias son completamente falsas.

AGENCIAS HISTÓRICAS

CRONICA

Pesas y medidas

Ayer intentóse cobrar en el fielato del Temple á la harina que introducía, procedente del ferrocarril, nuestro buen amigo el hornero D. Pedro Pallarés, quien manifestó su resolución de no pagar en términos enérgicos diciendo, que iba en busca de testigos para probar luego las coacciones que se le hacían. En vista de esta actitud los empleados telefonaron á la central pasando sin pagar.

Esta persistencia en cobrar nos hace creer que todavía hay tontos que pagan el impuesto.

El mojoncito

Ayer un pobre que pasaba por el callejón de Botigas de la Sal tropezando con el trozo de mojon que allí queda dió con su cuerpo en tierra, condolido y maldiciendo á los causantes de este incidente.

Lo trasladamos al futuro consuegro del *Chirto* y jefe honorario de administración civil.

Se continuará.

Despilfarro

Dice El *Noticiero Universal*.

«Desde hace algunos días se venía diciendo en esta capital que el conocido constructor de muebles de lujo Sr. Pons había recibido el encargo de decorar y amueblar la cámara del comandante del crucero «Numancia», noticia que debía tener fundamento, pues alguna distinguida familia de esta capital recientemente llegada de Ultramar tiene que esperar á que estén terminados los muebles de dicho buque para que le sean construídos los que encargó al mismo fabricante.

Esto no tiene nada de particular; pero es objeto de comentarios que á un buque antiguo y que quizás se utilice para guarda costas, se le dote de lujosos aposentos cuyo coste se hace ascender á 15.000 duros cosa que nos resistimos á creer dada la penuria de nuestro Tesoro que no permite sea derrochada una cantidad tan importante en confort y comodidades que no se atemperan con la vida del verdadero navegante.»

En España dados los gobiernos que se suceden ya nada puede sorprendernos y si el Estado despilfarra con es-

tos términos los Ayutamientos no le van en zaga y buen ejemplo nos dá el de Tortosa dirigido por la forastera-lla liberal presidido por el hombre de la figura siniestra haciendo aparecer gastados en el parque en siete meses y medio.

3.782 duros!

Por algo han nombrado jefe honorario de Administración al Sr. Kies.

Viaje del Sr. Gobernador

En el correo de Madrid salió para la Corte D. Miguel Aguado y Gonzalez, Gobernador civil de esta provincia, á quien despidieron en la estación buen número de amigos particulares y correligionarios.

El objeto del viaje es el arreglo de algunos asuntos de indole particular, que según noticias quedarán resueltos en brevisimo tiempo.

Nuestro fondo

Honramos hoy las columnas de nuestro periódico con el interesante y bien escrito artículo «El Convento de Franciscanos de Jesús y Felipe II,» que no dudamos han de leer con su- no gusto nuestros lectores.

Primer premio

El jóven Estevan Fusté y Subirats, hijo de esta ciudad, ha obtenido en los exámenes de primer curso de violin que tuvieron lugar en el Conservatorio del Liceo de Barcelona el *primer premio con distinción* siendo once los alumnos que lo disputaron.

Felicitemos á su apreciable familia y celebraremos que siga con fortuna la carrera que con tanta brillantez ha principiado.

Telegrama de Cervera

De *La Correspondencia de España*: «Esta mañana se ha recibido en la Central de Telégrafos un despacho para la esposa del Sr. Cervera, concebido en estos términos:

Puerto Real de Playa del Este
«Angel y yo buenos y bien cuidados.
Pascual.»

Por todo comentario; la patria mala y mal cuidada.

«Nuevo Mundo»

El número de *Nuevo Mundo* llamará poderosamente la atención.

Nuevo mundo en Trubia, viaje de los señores Contreras y Amador, información auténtica, ilustrada con preciosas fotografías de los vastos talleres y de los cañones de 24, 28, 30 y 32 centímetros.

Contiene además dicho número el *Oregon*, el *Iowa*, el *Reward* y otros barcos de guerra norteamericanos.

Magnífico retrato del héroe general Linares, herido en Santiago. Vistas de aquella capital y sus alrededores.

El *Reina Mercedes* y retrato del se-

gundo comandante Sr. Acosta muerto en un combate.

Portada al cromo, original de Francés.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

La escuadra del almirante Camara.—Sin novedad en Puerto Rico

Madrid 5,
Hasta hoy no ha pasado el canal de Suez la escuadra del almirante Camara.

Los destroyers *Osado Audaz* y *Proserpina* destacados de la escuadra hacen escala en Messina.

—Al *Dahily Telegraph* de Londres le telegrafian de Barcelona graves acusaciones contra los almirantes españoles.

—Tiene el Gobierno un despacho de Puerto Rico, donde no ocurre novedad.

Oficial de la Habana

Un despacho oficial de la Habana dice que los buques enemigos han roto el fuego sobre Tunas de Zaza adelantando y siendo rechazados vigorosamente por las baterías de Roda y una sección de Plasencia.

En el poblado del estero de Imas cien proyectiles ocasionaron desperfectos en algunas casas y embarcaciones menores.

Tuvimos cinco muertos. Dicese que han abandonado Santiago veinte mil almas.

Los americanos contra España.

—La escuadra de Oriente.

Segun los despachos de Washington el Gobierno tiene el firme propósito de mandar la «escuadra de Oriente» á bombardear algunas ciudades españolas de la Península.

Opinase en los Estados Unidos que los sucesos ocurridos durante las últimas 24 horas favorecen ese plan.

En otro despacho posterior se afirma que el comodoro Watson ha recibido el orden de salir inmediatamente para España.

Romero y Weyler

Madrid, 6,

Con motivo de inaugurar sus rotativas *El Nacional* en la redacción de este periódico se ha celebrado una fiesta íntima á la que han asistido el señor Romero Robledo, los generales Weyler y Bargés y tres coroneles.

También han concurrido varios amigos políticos del señor Romero.

Se ha dado lectura á unas declaraciones del marqués de Tenerife y del señor Romero Robledo

Dice el general Weyler, entre otras cosas que el hecho de que se hayan

reforzado algunas guarniciones y acuartelado tropas obedece á que se quiere sostener á toda costa el actual Gobierno, imponiéndolo á pesar de los deseos y aspiraciones del pueblo.

El desenlace de esta lucha entre la opinión y el gobierno, opina el general que será tan tremendo como inesperado.

Añade que cuando los Gobiernos llegan al grado de desprestigio que ha llegado el actual, no hay poder bastante para sostenerles y si alguno se atreve á ello está condenado á hundirse irremisiblemente.

Respecto al desastre de Santiago dice que Cervera debió salir de la bahía cuando la escuadra de Sampson apoyaba el desembarque de Shafter con objeto de estorbarlo.

En último caso debió inutilizar todos los buques dentro de la bahía.

Pide que se exijan responsabilidades por el adandono en que se ha dejado á Santiago de Cuba.

Termina diciendo que lo ocurrido es vergonzoso y que urge un radical remedio.

El señor Romero entiende que la indiferencia con que el país contempla su ruina llena el alma de los buenos patriotas de honda pena.

Santiago de Cuba

Madrid, 7, 1 m.

Se ha dicho oficialmente que Shafter ha intimado nuevamente la rendición de Santiago.

El general Toral ha contestado: «Esta plaza no se rendirá».

Los yankees no asaltan

Santiago. Ocho mil bajas

Londres, 6,

Los americanos desisten de dar el asalto á Santiago.

El ejército tiene 8,000, bajas, añadiendo los enfermos á los muertos y heridos del viernes, el sábado y el domingo.

El propio general en jefe está enfermo, postrado, delirante.

De nuestro servicio particular

Barcelona 7, 2 t. Urgente.

Dicen que en el combate marítimo Villamil murió; Lazaga comandante del «Maria Teresa» suicidóse; Moreu comandante del «Colón» desaparecido; Eulate comandante del «Oquendo» cayó prisionero.

Ha empezado el bombardeo de Santiago de Cuba y de las fortalezas del Morro, Socapa y Punta Gorda que contestan con un fuego vigoroso.

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fue de esta localidad D. Felipe Ascot, Beuthe ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeopata.

Fabrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: *Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA*

Taller de Camiseria

DE

D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

Libreria, Papeleria

OBJETOS DE ESCRITORIO E IMPRENTA

DE LAS

Hermanas, herederas, de L. Bernis

6. Obispo Aznar, e

ANTES PLAZA NUEVA

TORTOSA

Inmenso y variado surtido de libreria y papeleria. Objetos de escritorio y dibujo. Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros. Centro general de suscripciones á toda clase de obras. Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios módicos

6. OBISPO AZNAR, 6.

Gran baratura

Sombrereria «La Económica»

DE

Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fabricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visita dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Foguer, impresor.—Plaza del Hospital, 5

Librería Religiosa Científica y Literaria
 FUNDADA EN 1760
 DE
Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretado mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 350 Ptas. uno

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA
 FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accides, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menü, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en todos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE **Rafael Alvarez**

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL
 Amortizables á largo plazo, de 5 á 50 años
 CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS
 Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.
 Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.
 No importa que las fincas estén hipotecadas.
 No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuántos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3. 2

En esta ciudad

DISPONIBLE

El motivo de inaugurar sus foros...
 Madrid, 8.
 Con motivo de inaugurar sus foros...
 Madrid, 8.
 Con motivo de inaugurar sus foros...
 Madrid, 8.

Primer premio
 El joven Estevan Esté y Sabina...
 Telegrama de Cervantes
 De la Correspondencia de España...
 Ángel y yo buenos y bien recibidos.
 Por todo comentario la patria...
 Nuevo Mundo
 El número de Nuevo Mundo llama...
 Poderosamente la atención.
 Nuevo mundo en Tándis, viaje de...
 los señores...
 formación...
 profesos...
 y de los señores...
 y 32...
 Contiene...
 Origen...
 patras...
 Mal...
 tal...
 las...
 con...